



GAZETA DE MADRID

DEL MARTES 29 DE MAYO DE 1787.

Copenhague 21 de Abril.

Consta actualmente la Marina Danesa de 30 navios de línea (á los quales va á añadirse otro de gran porte que se botará aquí al agua dentro de dos meses) y de 12 fragatas, sin contar los buques destinados para comboyes. En el dia se apresta la fragata Grand Belt para que á su bordo se exerciten los Guardias-marinas en las evoluciones segun se practica anualmente.

Los Comisarios nombrados por el Rey para conocer la rebelion del paisanage de Noruega y de su causa, han permanecido 7 semanas en Christiansund oyendo las quejas é informaciones de todo el vecindario de aquel distrito. Resulta de dichas pesquisas que los labradores habian sido maltratados así por los recaudadores de tributos como por los tratantes y mercaderes que les vendieron los granos á precios exórbitanes, y triple de aquel á que se venden en las demas Provincias de Noruega; y que tambien se excedieron en recargarles con mas impuestos de los prescritos las Justicias y los empleados en rentas. Tres de los culpados fueron suspensos de sus empleos por los Comisarios, que han hecho todo lo posible por sosegar á los descontentos, prometiéndoles justicia de los agravios que parezcan fundados. Demas de esto han informado los Comisarios que la miseria de dicha Provincia, y la continua escasez de frutos de primera necesidad, procedente de no estar bien cultivadas las tierras, son el origen de las quejas; las quales irán siempre en aumento mientras el Gobierno no establezca almacenes, donde los habitantes puedan surtirse de los frutos necesarios á precio moderado. El xefe de los sublevados se llama Christiano Lafthws, y á pesar de lo mucho que le defendian varios de sus secuaces ha sido arrestado por sorpresa y conducido á la ciudadela de Fredericswormes, de donde se le trasladará á la de Aggerhuus en Christiania; habiendo sido necesario intimidar y contener con tropa y artillería á un tropel del paisanage de Arndal, que se alborotó y cometió varios excesos luego que tuvo noticia del arresto de su caudillo. Hay esperanzas de que en breve se restablezcan allí el buen orden

den y quietud pública. Para lograrlo mejor , y establecer una planta de gobierno que la mantenga , aseguran algunos hará el Príncipe Real á su vuelta de Holstein un viage á Noruega.

Un incendio acaecido el 9 del corriente en Christiand reduxo casi á cenizas todo un barrio de aquel pueblo : regulándose la pérdida ocasionada por esta desgracia en mas de 100⁰ rixdalers.

Refieren las cartas de Tranquebar que el navio Disco, perteneciente á esta Compañía Asiática, se habia hecho á la vela el 20 de Octubre último con cargamento completo de géneros de la India.

Stockolmo 13 de Abril.

Sube el dinero recogido por suscripcion para establecimiento de la nueva Compañía de Indias Occidentales á 68,500 rixdalers , habiendo suscrito por 8⁰ el Príncipe Real.

El Mayor General Toll, encargado de la inspeccion de armas , las ha puesto en el mejor estado : vendiéndose ya cada fusil con su bayoneta de hierro y bayoneta en 5 escudos.

Viena 27 de Abril.

De Galitcia escriben que el Emperador llegó el 17 á Jaroslaw , de donde prosiguió su marcha el dia siguiente para Lemberg.

Segun noticias de Kiovia se han hecho en nombre de la Emperatriz de Rusia ricos regalos al Conde de Mnisseck , al Príncipe Estanislao Poniatowsky , y al Obispo Narusiewicz. La misma Soberana ha condecorado con las insignias del Orden de Sta. Catalina á la Condesa de Mnisseck y á una sobrina del Rey de Polonia.

Es de tan excelente calidad el tabaco que se cultiva en Galitcia que ha resuelto nuestro Monarca aumentar su cultivo. Importan actualmente las rentas anuales de aquella Provincia 4 millones de florines.

Berlin 5 de Mayo.

Permanecerá el Rey en Potsdam hasta el tiempo de las revistas. Entónces concluida la de esta guarnicion , pasará á las de la nueva-Marca, Pomerania y Prusia.

Mañana revistará particularmente S. M. las tropas de esta guarnicion , quedando señalada la revista general, el exercicio y las maniobras para del 22 en adelante.

S. M. ha asignado mas de 150⁰ rixdalers para repartirlos é invertirlos en la Silesia , en esta forma : 8⁰ á las villas de Guhrau y Herrns-tadt ; 26,937 para construir y reparar casas en otros 5 pueblos ; 6336 para reedificar de ladrillo las chimeneas de Namslau y Polkwitz ; 16,350 para la construccion de iglesias y escuelas ; 8594 para fomento de fábricas ; 44,748 para reparar los estragos causados por las arriadas ; 12,342 para hacer una calzada ; 10⁰ para composicion de caminos ; 21,005 para otros establecimientos útiles , y 2⁰ para dotacion de un maestro de escuela en Neise.

Entre las mandas que ha dexado la Princesa Amalia se cuenta una de 25⁰ rixdalers á la Catedral de esta ciudad : otra de 5⁰ para la casa de

de huérfanos de Oraniemburgo; y 110 para continuar costeando la educacion de 15 jóvenes de familias honradas pobres. Su gabinete de minerales y máquinas le legó al colegio de Joachîmstadt.

Ya no se habla del viage que nuestro Monarca proyectaba hacer á Westfalia.

Ha llegado á Neise, ciudad de la Silesia alta, un Capitan Ruso en calidad de correo que pasa á Inglaterra. Asegura que habiendo hablado con el Emperador en Lemberg le dixo partiria de allí el 20 de Abril para llegar á Chêrson al mismo tiempo que S. M. Zarina. Este mensajero ha continuado su viage con la mayor diligencia por Saxonia y Holanda, y volverá (segun afirmó) á Neise de camino para Chêrson con pliegos del Gabinete de S. Jâmes. Refirió tambien allí dicho sugeto que debia entrar en Ukrania un nuevo Cuerpo de tropas Rusas, y que los Turcos por su parte hacian grandes movimientos en las fronteras y contornos de Oczakow. Igualmente manifestó haber renunciado su Soberana al proyecto de hacerse coronar en Chêrson, á donde solo va para reconocer aquella posesion y dexarse ver á sus nuevos vasallos de Táurida y Criméa. No tardará en aclararse todo este plan, que hasta ahora ha sido un misterio para el público.

Hamburgo 26 de Abril.

Varias Gazetas y aun algunos novelistas confunden la antigua Chêrson, que dió su nombre á la península del Chêrsoneso-Táurico (hoy llamada Criméa) y de que se hallan aun algunos vestigios, con la ciudad del mismo nombre, á donde se dirige en el dia la Emperatriz. *New-Kerson* ó nueva Chêrson se halla situada á orillas del Nieper en la Tartaria menor, á unas 10 leguas del mar Negro, á 2 de Oczakow, y sobre el mismo terreno donde estuvo en otro tiempo el castillo ó reducto de Alexandrowsky. En 30 de Octubre de 1778 echó el General Ruso Hanibal los cimientos de dicha ciudad, que se pobló con emigrantes y aventureros de todas naciones. En 82 se estableció allí una factoría Inglesa para traficar en cáñamo, madera de construccion y potasa. El propio año fundó la Emperatriz de Rusia un Banco mercantil con 3000 rublos de capital. En 83 se regulaba la poblacion de dicha ciudad en 50000 almas: cálculo que parece exâgerado. Las murallas de la plaza están guarnecidas con mucha artillería. Tiene astilleros y almacenes de gran consideracion; en los quales se han construido y alistado 7 navios de 66 cañones, 20 fragatas y otros barcos menores. Hay otra ciudad, llamada tambien Chêrson, inmediata á la costa oriental del mar Negro.

Brandemburgo 28 de Abril.

Corre aquí haber notificado la Puerta á la Señoría de Venecia que pues estaba resuelta á guardar neutralidad en caso de rompimiento entre la Rusia y Turquía, retirase sus baxeles á sus puertos y los desarmara, ofreciendo que executándolo así se encargaria el Gran Señor de ajustar sus diferencias con Túnez, y libertar á la República de la

paga de todo tributo á aquella la Régencia.

Francfort 29 de Abril.

Los Protestantes Calvinistas establecidos en el Palatinado se quejaron al Consejo áulico contra la Corte Electoral, que les rehusaba permiso para celebrar un Sínodo. Este recurso dió lugar á un rescripto de 26 de Marzo último, por el qual exhorta S. M. I. al Elector permita al Clero de la Confesion Helvética tener su Sínodo á presencia de un Comisario Electoral.

En Bucharest se sintieron el 16 de Marzo muchos terremotos durante algunos minutos.

Una Compañía de cambistas ricos de Viena ha formado el proyecto de aprestar embarcaciones para el transporte de mercancías desde aquella Capital hasta Gallacz, Constantinopla y Chêrson, estableciendo la direccion general en Viena, y otras dos subalternas en Semlin y Gallacz. Baxarán dichos barcos por el Danubio é irán á Chêrson, Tangerok, Azof y Constantinopla; cargando en dichos parages de mercancías de retorno para Semlin, Pest, Raab y Viena; desde donde se remitirán por el mismo Danubio hasta Ulma. En invierno, quando este rio se halle innavegable por los yelos, se harán los transportes por tierra. Añaden que la mencionada Compañía ha solicitado privilegio para efectuar la empresa, y se cree le obtenga por 12 años.

Lóndres 8 de Mayo.

Ha presentado Milor Rodney al Rey una coleccion impresa de cartas justificativas de su conducta en la isla de S. Eustaquio quando la tomó á los Holandeses durante la última guerra. Ya se han esparcido exemplares en algunas tertulias, aunque en corto número; mas no dudamos que en breve se hará esta obra generalmente pública.

Acaba de traer el buque Betzy pliegos de la isla de S. Vicente. Es la primera embarcacion que llega este año con azúcares nuevos. Segun noticias recibidas por este conducto quedaba todo tranquilo en aquella isla, y no podian ser mejores las esperanzas de cosechas.

Las nuevas fortificaciones que se construyen en Jersey baxo la direccion de aquel Gobernador, consisten principalmente en baterías situadas en parages dominantes sobre todos los puntos donde se puede temer desembarco. En todas ellas se pondrá artillería gruesa.

Los Comisarios nombrados para la liquidacion de la deuda nacional han tenido en casa del Canciller Pitt una conferencia, á la qual asistieron el Orador de la Cámara de los Comunes y los Directores del Banco.

La esquadra destinada para Terranova constará del navio Salisbury de 50 cañones, de las fragatas Winchelsea de 32 y Rosa de 28, y de la corbeta Escorpion de 16.

El Caballero Juan Lockart Ross, que partirá en breve para Gibraltar á fin de suceder al Conmodoro Cosbie en el mando de la esquadra que cruza en el Mediterráneo, ha obtenido un refuerzo de 2 fragatas;

de

de manera que su division se compondrá de 8 buques de guerra ; es á saber uno de 50 cañones , 5 fragatas y 2 corbetas.

El Capitan Arturo Phillip partió ántes de ayer de esta Capital á Portsmouth á embarcarse para su destino de Bahía-Botánica.

Hoy por la mañana ha revistado S. M. en la llanura de Blackheath al Regimiento de Caballería de sus Guardias azules. Dentro de muy pocos dias executará otro tanto con los Granaderos de á caballo.

Habiendo llegado dos dias hace de Paris aquí los Duques de Polignac y Guiche con sus mugeres , saliéron á recibirles la Duquesa de Dewonshire , muchos otros sugetos distinguidos del pais , y el Embaxador de Francia , quien dió en su palacio un esplendido banquete á estos extranjeros ilustres.

La noche del 3 al 4 asaltáron 8 hombres armados con sables y pistolas al paquebot Calais , perteneciente al Capitan Tomas Meriton , y arrestando al Contramaestre le pidiéron el dinero. No habiendo encontrado á bordo al Capitan se apoderáron de algunas mercancías que valian 100 libras esterlinas , y robaron á los guardas de Aduana quanto dinero tenian en las faltriqueras , retirándose inmediatamente con todo el hurto. Apénas se dió aviso fuéron perseguidos y se logró prender , despues de una vigorosa resistencia , á varios de estos piratas del rio , á quienes empezó á procesar el Juez Roberto Smith , y destinándoles á la cárcel nueva les hará sufrir un nuevo interrogatorio.

La Cámara baxa trató el 7 de una proposicion de Mr. Pitt sobre cargar á todos los vendedores de licores por menor un impuesto , cuyo producto reguló el Ministro en 80⁰ libras al año. El modo de distribuirlo entre dichos taberneros será á rata por cantidad de cierto tanto por cada libra esterlina del importe del alquiler de la casa que viva , de 50 libras *inclusive* abaxo.

Mr. Greenville propuso declarar franco en algunos casos y á cierto respeto un puerto en Jamayca y dos en la Dominica. Tampoco faltó quien propusiese se otorguen 13⁰ libras esterlinas de resarcimiento á los Colonos Ingleses que han tenido notables pérdidas de resultas de la cesion hecha por nosotros de la Florida á los Españoles. Consecutivamente fué presentado por Mr. Dundas el estado de la Compañía de la India con noticia de los gastos del establecimiento civil y militar , y de las rentas que la producen aquellas posesiones , cuyo sobrante líquido se computó en 2 millones de esterlinas, sin contar las ganancias del comercio que juntamente con el estanco ó monopolio de ciertos géneros de mucho consumo entre los Indios , hace subir casi á otro tanto : siendo por consiguiente aquel pais el mas precioso joyel de la Corona de Inglaterra.

Aseguran cartas de Dublin del 24 de Abril que la tarde ántes entre 4 y 5 se oyó allí un ruido espantoso que hizo estremecer muchas casas , rompió la mayor parte de las vidrieras , haciendo recelar fuese

terremoto, hasta que se supo provenia de haberse volado en el canal 2 embarcaciones cargadas de pólvora; en cuya desgracia parece perecieron solo 2 personas, saliendo otras 6 levemente heridas.

Amsterdam 11 de Mayo.

Siguen las turbulencias interiores en la República, y sabemos la marcha de algunos Regimientos, de los que están á devocion del Statuder, hácia el territorio de la Provincia de Utrech, en disposicion y preparativos de cometer hostilidades; y que dicha Ciudad está con la mayor vigilancia para cerrar sus puertas á todo cuerpo de tropas en quien no tenga perfecta confianza.

Versálles 13 de Mayo.

Ayer pasó revista el Rey, acompañado de su hermano el Serenísimó Conde de Provenza en la llanura de Sablons á los Regimientos de Guardias Francesas y Suizas; los quales despues de haber hecho el exercicio desfiláron por delante de SS. MM. y de algunas personas Reales.

El Oficial Ingles Miller acaba de presentar á nuestro Soberano el plan de un barco triplo inventado por su padre; como asimismo el de una rueda, la qual hace andar á dicha embarcacion de 3 á 4 millas por hora aun en los tiempos de mayor calma.

Mr. Allemand ha tenido la honra de entregar al Rey y á sus augustos hermanos una obra intitulada *Deseos de un ciudadano sobre la navegacion interna*, en la qual estrivan únicamente los grandes progresos de la agricultura y del comercio del Reyno.

Mr. Defer de Lanouerre, Capitan retirado de Artillería, Académico correspondiente de las Academias de Turin y Dijon, ha presentado á SS. MM. y Personas Reales la *Carta elemental de la navegacion de este Reyno*, con expresion de lo hecho ya, y de lo que falta executar ó proyectar mas importante en esta materia. Se halla de venta en casa del autor, como tambien la *Ciencia de los canales navegables*, obra en 3 tomos en 8º

Paris 15 de Mayo.

Desde el 22 de Marzo hasta el 21 de Abril se juntáron 423,587 rs. para la obra de los 4 nuevos hospitales que deben frabricarse en esta Capital por suscripcion: ascendiendo todo lo recogido en 3 meses á 8,452,871 rs. vn.

Jaen 24 de Abril.

Viendo la decadencia que en pocos años ha tenido esta Capital, juzgáron algunos sugetos zelosos del bien público que el medio de volverla á su antiguo estado, y aun mejorarla sería el establecimiento de una Sociedad económica; á cuyo fin dirigiéron por medio del Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis, Inquisidor General, sus súplicas á nuestro benéfico Monarca, quien mandó pasar esta representacion al Consejo. Aquel supremo Tribunal expidió orden para el nombramiento de Director y demas Oficiales, y formacion de estatutos, recomendando

este Cuerpo patriótico á la Ciudad y al Cabildo eclesiástico; con la circunstancia de que sería de su mayor satisfaccion se alistasen por Socios. El dia del Patrono de España en el año próximo pasado se tuvo la primera junta en las salas Capitulares, donde Don Fernando del Prado dixo una oracion alusiva á los fines de tan útil establecimiento; y otra D. Pedro de Molina, Alcalde del Crimen de la Real Chancillería de Granada, á la sazón Corregidor de esta ciudad. Luego el Gobernador de este Obispado exhortó á la permanencia en esta union para desempeño del instituto. Por aclamacion salieron electos Director D. Fernando del Prado, nuestro Síndico Personero; Censor D. Francisco Mesia y Caycedo, Canónigo de esta Sta. Iglesia; Secretario D. Juan Nepomuceno Lozano, Abogado y Catedrático de Retórica en los Reales estudios de esta Capital; Tesorero D. Fernando de Aranda, Señor de la Montillana; Contador D. Francisco Salazar, Conde de Humanes, Caballero de la distinguida Orden de Carlos III, y Teniente Coronel de este Regimiento de Milicias, con otros Caballeros para segundos en dichos empleos. A fin de no perder un instante ínterin se obtiene la Real aprobacion de los estatutos, en utilidad del Estado y de la patria, desterrando la ociosidad y el abuso de pedir limosna con pretexto de no hallarse ocupacion, se estableció una fábrica de esparto, donde todos hallan en que emplearse y ganar el sustento diario, ademas de ser una escuela gratuita para enseñanza de estas manufacturas; socorriéndose al mismo tiempo á los pobres de la cárcel con el estipendio correspondiente á su trabajo sobre esta primera materia. No satisfecho el zelo de los Socios con estos y otros proyectos de notoria utilidad, ofrece los premios siguientes. (*Se publicarán.*)

Cádiz 18 de Mayo.

Antes de ayer y ayer entraron en este puerto la fragata el Páxaro, y dos saetías tituladas S. Juan Bautista, procedentes del Callao de Lima, Havana y Cartagena. Conduce la 1.^a para S. M. 360 pesos fuertes, y un caxon con 69 libras y 14 onzas de platina; y para particulares 928,167 pesos fuertes, 581 marcos de plata labrada, 834 de plata chafalonía, 164 de plata quemada, 7233 cargas de cacao de Guayaquil, 76,792 libras de cascarilla y otros efectos: la 2.^a 18,085 pesos, 2064 arrobas de azúcar, 287 de algodón, 880 cueros al pelo, 999 quintales de palo de moralete, 1150 de palo amarillo, 335 de brasilete y 112 libras de tabaco de polvo y cigarros; y la 3.^a 6748 pesos, 480 arrobas de azúcar, 400 quintales de palo de futete, 260 tozas de caoba con otros géneros.

Por muerte de D. Antonio Gamiz Navas, y de Doña Maria Ordoñez, su muger, naturales de la villa de Priego, Reyno de Córdoba, han quedado varios bienes á sus sobrinos de una y otra parte; entre ellos á Joseph Serrano y Ordoñez, natural de dicha villa, quien se ausentó de 20 años á esta parte sin que

que se sepa su paradero. Dase esta noticia para que quien tenga derecho á la herencia , que pasa de 20 pesos , se pueda á legitimarlo. Las particiones paran en el Escribano de Millones de Priego D. Ventura Garcia Penche.

Continuando la impresion de las obras inéditas que se ofrecieron en el prospecto del Semanario erudito , é incluyen muchas noticias históricas , proyectos , representaciones y otros papeles conducentes al adelantamiento de la literatura , comercio y fábricas , y al remedio de muchos abusos , ha parecido conveniente para facilitar al público tan útiles conocimientos admitir suscripciones para dicha obra. Se dará pues cada Semanario al precio de 3 rs. vn. á los que suscriban á las 16 primeras semanas , incluidas las 4 publicadas : á 4 rs. á las que no suscriban ; y á 4 y $\frac{1}{2}$ á las que lo pidan de fuera de la Corte con portes francos. Se suscribe en las Librerías de Frances calle de las Carretas , de Lopez plazuela de Sto. Domingo , y en el puesto del Diario frente á Sto. Tomas.

Compendio histórico de la vida del B. Gaspar de Bono , del Orden de Mínimos , escrito por el Abogado D. Felix Puimayor y Budar. Se hallará en la portería de los Conventos de dicho Orden.

Compendio místico que en método breve , fácil y práctico comprehende todos los actos de la vida espiritual y perfecta , escrito por D. Tomas Barquero de la Vega , Presbítero. Se hallará en la Librería de Barco carrera de S. Gerónimo , en la Imprenta de Doblado calle de Barrionuevo , y en Cádiz en casa de Vitoriano Pajares.

Tomo 6.º de la Parte práctica de Botánica del Caballero Carlos Linéo , que comprehende las clases , órdenes , géneros , especies y variedades de las plantas , con sus caracteres genéricos y específicos , sinónimos mas selectos , nombres triviales , lugares donde nacen , y propiedades : traducido del Latin en Castellano , é ilustrado de orden superior por D. Antonio Palau y Verdéra , segundo Catedrático por S. M. en el Real Jardín Botánico de Madrid. Se está imprimiendo el 7.º , y se seguirá con los demas hasta su conclusion para beneficio de la humanidad , y de los que se dedican á este útil estudio. Véndese en la Imprenta Real á 22 rs. enquadernado á la rústica como los anteriores.

Observaciones sobre la curacion de la gonorréa , hénria y otras enfermedades venéreas , por Mr. Samuel Joart Simons , Doctor en Medicina , y de la Sociedad Real de Lóndres : traducido del Ingles al Frances , y de este al Castellano por D. Antonio Tellado de Carvajal , Profesor de Cirugía. Se hallará en la Librería de Barco carrera de S. Gerónimo , en Murcia en la de Benedito , en Cádiz en la de Claudio Beltran , en Granada en la de Colon , en Cartagena en la de Benedito , en Sevilla en la de Berard , en Málaga en la de Casas , y en Córdoba en la de Berard.

Una estampa de medio pliego de S. Felipe Neri , delineada por D. Mariano Maella , Pintor de Cámara de S. M. , y grabada por D. Simon Brieva. Véndese á 3 rs. en la Librería de Esparza puerta del Sol , y en la portería de San Felipe Neri.

Quaderno 29 de láminas que representan los animales y monstruos del Real Gabinete de Historia natural. Contiene la *garza parda* , *ánade moñudo* , *ternera de dos cuerpos* , el *pez zapata* , *murciélago de mar* , y *coati Americano*. Se hallará con los antecedentes , y los dos tomos de esta obra con las correspondientes estampas , en las Librerías de Copin y Sotos.